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Gemeinde Glowe 13.02.2023

Niederschrift
Sitzung des Ausschusses für Tourismus, Soziales, Ju-

gend, Altenpflege, Kultur und Sport der Gemeinde Glowe
Sitzungster-
min: Mittwoch, 12.10.2022
Sitzungsbe-
ginn: 19:00 Uhr
Sitzungsende: 21:00 Uhr
Ort, Raum: Ostseehalle Glowe, Am Kliff 29, 18551 Glowe

Anwesend

Vorsitz
Birgit Hasselberg

Mitglieder
Jürgen Csallner
Bernd Radeisen
Hans-Dieter Viereck

Protokollant
Christine Meinert

Abwesend

Mitglieder
Michael Blöthner entschuldigt
Peter Mielke entschuldigt

Gäste:

Roland Drossel, Leiter BgA
Bertram Sorge und Maik Nowusch für Sportverein i.G. zu TOP 7.1
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Tagesordnung
öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der 
ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit
 

2 Änderungsantrage zur Tagesordnung
 

3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 
01.12.2021
Niederschrift bereits mit der Einladung zum 31.08.2022 
erhalten 

4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 
31.08.2022
 

5 Bericht Leiter BgA
 

6 Einwohnerfragestunde
 

7 Abwicklung der Tagesordnungspunkte
 

7.1 Vorstellung Sportverein Glowe
 

7.2 Beschluss über einen Antrag für ein Gutachten über die 
Belästigung von Lärm und Abgase in der 
Hauptstraße/Boddenmarkt Glowe - Ausweitung der 
Tempo 30-Zone
 

030.07.404/22

7.3 Diskussion kostenloser Nahverkehr 2. Runde
 

7.4 Nutzung der Ostseehalle Glowe durch unserer Kinder 
und Jugendlichen
 

7.5 Ausschusssitzungen hier: Änderungen der Sitzungen
 

7.6 Standort Bücherbörse
 

7.7 Anträge
 

8 Fragen und Hinweise der Ausschussmitglieder
 

9 Schließen der Sitzung
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Protokoll
öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der 
ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit

Die Ausschussvorsitzende eröffnet um 19:00 Uhr die Sitzung. Sie stellt die ord-
nungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit mit 4 anwesenden Mitgliedern 
fest.

2 Änderungsantrage zur Tagesordnung
Es liegen folgende Änderungsanträge vor:

Frau Hasselberg beantragt den TOP 7.6 Standort Bücherbörse zu streichen.
Der Standort wurde bereits festgelegt, und die Börse steht schon

Die Tagesordnung wird mit den vorgenannten Änderungen, einstimmig ohne Ent-
haltung bestätigt.

3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung 
vom 01.12.2021

Es gibt keine Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift. Die Niederschrift vom 
01. Dezember 2021 wird einstimmig ohne Enthaltungen genehmigt.

4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung 
vom 31.08.2022

Es gibt keine Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift. Die Niederschrift vom 
31. August wird einstimmig ohne Enthaltungen genehmigt.

5 Bericht Leiter BgA
Saison:

- Haben eine sehr gute Saison hinter uns. In diesem Jahr gab es wenig See-
tang.

- Beschwerdegründe Saison 2022 hauptsächlich: Verkehr, Hunde, Hunde am 
Strand!

- Veranstaltungskonzept (mehr kleinere Veranstaltungen) wurde gut ange-
nommen.

- Kurplatzkonzerte, Hafen- und Winzerfest waren sehr gut. Ähnliche Planung 
für das kommende Jahr ist vorgesehen. 

- Der Klassikabend und die Ostalgieparty wurden sehr gut angenommen
- Führungen und Lesungen waren besucht, aber eher mit geringer Besu-

cherzahl

Kureinnahmen
- 10. Oktober 2022:  414.000 € / Vergleich:  31. Oktober 2021: 370.00 € 

das sind ca. 40.000 € - 50.000 € mehr als im Vorjahr. 

Sonstiges
- Neue Imagebroschüre von Glowe ist fertiggestellt
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- Onlinegastgeberverzeichnis ist auch fertiggestellt und online
- Ortsbeschilderung wird im Frühjahr erweitert ,30 zusätzliche grüne Fische
- Fahrradverleih (E-Bike) am Hafen ist nun möglich 
- Fahrradverleih Pappelwald hört Ende Oktober auf 
- Der neue Futterkutter im Hafen kam bei den Gästen sehr gut an
- Mobile Parking auf allen Parkplätzen seit Frühjahr möglich
- DGzRS-Container: Kauf in 2023 durch Gemeinde und soll als Umziehmög-

lichkeit und Lager für Sportverein/Sportplatzgenutzt werden. Bzw. ggf. für 
den künftigen neuen Bauhof. 5. 000 € für die Haushaltsplanung 2023/2024 
wurden eingereicht.

- AVS-Nutzung ab 15 Betten ab 2023 durch Beschluss der Gemeindevertre-
tung ab dem kommenden Jahr.

- Der Betreiber der Segel- und Surfschule Glowe wird seine Geschäfte ein-
stellen. Eine Ausschreibung zur Neuverpachtung wird vom Amt Nord-
Rügen vorbereitet. Es gibt bereits Interessenten für eine Weiterführung als 
Wassersportschule. Die Ausschreibung soll aber offen gestaltet werden, 
laut der letzten Sitzung der Gemeindevertretung. Der Leiter BGA bittet 
darum, Interessenten für eine Wassersportschule, zu bevorzugen, da es für 
die Attraktivität von Glowe als familienfreundliches Urlaubsziel sehr wichtig 
ist. 

- Yabook ist Hafenverwaltungstool und Online-Buchungstool für Gastlieger. 
Dieses soll mit einmaligen Kosten von 1.500 - 3000 € für Einrichtung ange-
schafft werden. Die laufende Kosten von monatlich 150 € (1.800 EUR jähr-
lich) müssen in den Haushalt aufgenommen werden.

Förderungen Kleinprojekte

Bücherbörse: 
Bücherbörse mit neuen Namen BücherButze ist fertiggestellt. Entsprechende Be-
schilderung und Verhaltensregeln sind fertig und bestellt. Bewegungsmelder, 
Strom, Licht und Feuerlöscher werden gerade installiert. 
Es sind bereits jede Menge Bücher vorhanden. 
Diese wurde am Hafen platziert mit passende Lärchenholzverkleidung wie das 
Hafengebäude und der Sanitärcontainer.

Outdoorsportgeräte Kurpark Glowe: 
11 Stück wurden bereits installiert, eines wird noch nachgerüstet. 
Radschutzhütte Tempelberg mit Solarladestation für 2 E-Bikes:
Soll bis Ende Oktober fertiggestellt sein, die Fundamente wurden am 12.10.2022 
gesetzt

Ostseehalle 
- Die Tanzfläche, welche durch Fördermittel finanziert wurde ist angekom-

men. 
- Herr Drossel stellt eine Übersicht zu Kursen und Buchungen vor
- Sportkurse laufen nach der Sommerpause ab September wieder an
- Buchungen für private und gewerbliche Veranstaltungen nehmen zu
- Kommende Veranstaltungen: Harald Juhnke Show und Adventstage im De-

zember
- Da der Aufbau der Tanzfläche und des Boden durch Gemeinde erfolgt, soll-

ten das Entgelt für die Dienstleitungen erhöht werden. 
Der Ausschuss spricht sich für eine Anpassung aus (siehe Anlage)
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Stand Ostseebad Glowe
- Das Projekt wurde angeschoben. Falls sich ein Arzt mit einer Praxis im Ort 

niederlässt, steht dem nicht im Wege Die anfallenden Kosten müssen mit 
in den kommenden Haushalt eingeplant werden. 

- Der Erhebungsbogen wird im Moment bearbeitet mit allen nötigen Daten.
- Die Kosten für ein Ostseebad müssen im Haushalt berücksichtigt und ein-

geplant werden (11.000 € werden bereits für das bioklimatische Gutachten 
und das Luftqualitätsgutachten  (Luftschadstoffimmissionsmessungen) 
benötigt

- Gelder für Austausch der Ortseingangs- und Willkommensschilder etc. 
werden auch benötigt 

-

Eine Seniorenweihnachtsfeier soll am 07.12.2022 in der Ostseehalle stattfinden

Die Ausschussvorsitzende bedankt sich bei Herrn Drossel für den Bericht. Daraus 
ist ersichtlich, dass sehr gute Arbeit geleistet wurde. Dafür an dieser Stelle ein 
ausdrückliches Dankeschön.

6 Einwohnerfragestunde
Die Ausschussvorsitzende richtet auch einen Dank an die Veranstalter der ART 
Glowe. Der zwei Kilometer lange Kunstparcours und das offene Atelier mit Arbei-
ten von über sechzig Künstlern haben Glowe sehr bereichert.

Bürger 1 (für ART Glowe) bedankt sich für die Unterstützung der Gemeinde und 
berichtet davon, dass eine Folgeveranstaltung in Planung ist. Die Veranstalter 
bitten dafür wieder um Unterstützung durch die Gemeinde. 

Bürger 1 möchte auch Kunst im Bereich des „Betreuten Wohnens“ anbieten. Weil 
es aber eine private Wohnanlage ist, wird er gebeten, sich direkt an Herrn Dirk 
Heinemann zu wenden. 

Bürger 2 erkundigt sich nach den Ergebnissen des Winzerfestes.
Herr Drossel hatte gute Kritiken dafür erhalten. Das Fest war sehr gelungen, es 
wurde ein breites Publikum angesprochen.
Die Veranstalter waren zufrieden und kündigten an, im nächsten Jahr wiederzu-
kommen. 

Bürger 2 möchte auch wissen, ob künftig noch mehr Gästebetten für Glowe ge-
plant sind und wie die Gemeinde das dann noch schafft.
Außer den noch nicht fertiggestellten Projekten sollen keine weiteren Ferienwoh-
nungen und –häuser mehr entstehen. Die Planung der Ferienhausgebiete ist ab-
geschlossen

7 Abwicklung der Tagesordnungspunkte
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7.1 Vorstellung Sportverein Glowe
Herr Bertram Sorge berichtet über den neuen Sportverein Glowe, der sich aktuell 
in der Gründungsphase befindet.
Es gibt 17 Gründungsmitglieder, die sich seit Mai um den Aufbau des Vereins 
bemühen.
Der Verein wird in verschiedenen Bereichen tätig werden:

- Fußball, da gibt es derzeit allerdings sehr wenig Spieler 
- Tischtennis, jetzt noch als Sportgruppe tätig
- Kinder und Jugendsport

Herr Csallner empfiehlt den Kontakt zum Kreissportbund. 
Dieser wäre bestimmt bei der Erledigung der Formalitäten behilflich. Herr Csall-
ner wird sich mit dem Kreissportbund in Verbindung setzen und den Kontakt 
vermitteln.

7.2 Beschluss über einen Antrag für ein Gutachten 
über die Belästigung von Lärm und Abgase in 
der Hauptstraße/Boddenmarkt Glowe - 
Ausweitung der Tempo 30-Zone

030.07.404/22

Frau Koschwitz verwies in Ihrer E-Mail auf ein Schreiben vom November 2021 an 
den Bürgermeister der Gemeinde Glowe. Hier ging es um die Ausweitung der 
Tempo 30-Zone in der Hauptstraße und ein Gutachten über die Belästigung von 
Lärm und Abgase in Glowe.  

Die Mitglieder des Ausschusses empfehlen folgende Beschlussfassung: 

Die Gemeinde Glowe wird im Zuge ihres Antragsverfahrens auf staatliche Aner-
kennung als Seebad ein tiefgründiges und umfassendes Immissionsgutachten in 
Auftrag geben. Die örtliche Immissionsbelastung wird auch für den beantragten 
Bereich erfasst. Aus der Bewertung heraus wird sich ergeben, ob und welche 
Maßnahmen zu ergreifen sind.
Der Bürgerin soll entsprechend vom Amt geantwortet werden.

Beschluss:
Die Gemeinde Glowe wird im Zuge ihres Antragsverfahrens auf staatliche Aner-
kennung als Seebad ein tiefgründiges und umfassendes Immissionsgutachten in 
Auftrag geben. Die örtliche Immissionsbelastung wird auch für den beantragten 
Bereich erfasst. Aus der Bewertung heraus wird sich ergeben, ob und welche 
Maßnahmen zu ergreifen sind.
Der Bürgerin soll entsprechend vom Amt geantwortet werden

Ausgeschlossen ist/sind: 
Abstimmungsergebnisse 

anwesend ja nein Enthaltung ausge-
schl.*

 4 4 0 0 0
* Verfahrensvermerk: Mitwirkungsverbot Aufgrund des § 24 der KV M-V

7.3 Diskussion kostenloser Nahverkehr 2. Runde
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Aus den Vorgesprächen mit dem VVR ergibt sich, dass die Gemeinde ungefähr so 
viel wie die Gemeinde Breege aufbringen muss, damit der kostenfreie ÖPNV an-
geboten werden kann.
Es wird als nachteilig eingeschätzt, dass das Angebot lediglich für Wittow und 
Jasmund gilt und dass die Busse zu selten fahren. Bei häufigerer Taktung und in-
selweitem Angebot würden mit Sicherheit weit mehr Leute ihr Auto stehen lassen 
und den ÖPNV nutzen.
Der Ausschuss spricht sich dafür aus

- ab 2023 65.000 €/Jahr in den Haushalt für diese Maßnahme einzuplanen
- Einwohner kostenfrei teilnehmen zu lassen
- Diskussionen mit zuständigen Stellen über inselweite Lösungen zu führen
-

7.4 Nutzung der Ostseehalle Glowe durch unserer 
Kinder und Jugendlichen

Die Gemeinde Glowe hat jetzt keinen Jugendclub mehr.
Auch sonst stehen den Kindern und Jugendlichen zu wenige Angebote für die 
Freizeit zur Verfügung.
Aus diesem Grund befürwortet der Ausschuss die kostenlose Nutzung der Ost-
seehalle durch Kinder und Jugendliche für etwa zwei Stunden pro Woche. Die Zei-
ten müssen mit dem Hallenwart abgestimmt werden.
Voraussetzung ist allerdings, dass für eine geeignete Aufsicht z.B. durch den Hal-
lenwart gesorgt ist.

7.5 Ausschusssitzungen hier: Änderungen der 
Sitzungen

Bisher sollte der Sozialausschuss planmäßig 4-mal pro Jahr tagen. 
Das hat in den letzten zwei Jahren aus verschiedenen Gründen nicht geklappt 
(z.B. Corona).
Der Leiter BgA leistet überwiegend die Arbeit des Bereiches, für den der Aus-
schuss tätig ist.
Der Kontakt zwischen Ausschuss und Leiter BgA ist ständig gegeben.
Deshalb einigt sich der Ausschuss darauf, seine Sitzungen aus 2 pro Jahr zu redu-
zieren. Diese sollen jeweils einmal vor und einmal nach der Saison stattfinden.
Selbstverständlich können darüber hinaus Sitzungen stattfinden, wenn Themen 
dies erfordern.

7.6 Standort Bücherbörse
Von der Tagesordnung genommen

7.7 Anträge
Es liegen keine Anträge vor.

8 Fragen und Hinweise der Ausschussmitglieder
Yabook à Hafenverwaltungstool und Online-Buchbarkeit der Liegeplätze und der 
Kurabgabe -- > Einrichtungskosten einmalig 1500 – 3000 €, laufende Kosten 150 
€ Der Ausschuss ist für sofortige Beschaffung, damit ab 01.01.2023 mit dem Pro-
gramm gearbeitet werden kann.

Energiepauschale Liegeplätze Hafen Glowe
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für Gastlieger (bis 28 Tage) ab 2023 je 2 € pro Tag und Boot 
bei länger liegenden wird abgelesen oder eine Monatspauschale abgezogen
Kann das so vorbereitet werden für den Hauptaus-
schuss/Gemeindevertretersitzung?
Ja, aus den aktuellen Preissteigerungen ergibt sich die Notwendigkeit, eine An-
passung vorzunehmen.

Frau Hasselberg beantwortet Anfragen aus der Sitzung vom 31.08.2022
Anfrage von Frau Thomas zur behindertengerechten Gestaltung der Strandab-
gänge
Es gibt spezielle Matten, die zwischen 1000 und 2000 € kosten. Der Ausschuss 
einigt sich darauf, zunächst für einen Aufgang solche Matten anzuschaffen. Nach 
Erprobung soll dann weiter entschieden werden, welche Strandabgänge behin-
dertengerecht gestaltet werden.

Anfrage von Herrn Bernd Radeisen zu verkehrsberuhigenden Maßnahmen vor der 
Schule
Frau Hasselberg hat sich im Amt erkundigt. Die Einrichtung eines verkehrsberu-
higten Bereiches ist in Arbeit.

Anfrage von Herrn Bernd Radeisen zur behindertengerechten Zuwegung zum 
Kurpark
Auch mit dieser Frage war Frau Hasselberg im Amt. Mit der Erschließung fand 
eine entsprechende Planung statt. Die Umsetzung ist angeschoben.

Aktuelle Anfragen von Herrn Bernd Radeisen

- Die öffentlichen Sitzungen der Gemeinde finden nach wie vor im 
Gerätehaus der FFw statt. Dort haben nicht alle Zugang, weil der Ver-
sammlungsraum nicht barrierefrei erreichbar ist. Wenn aber nicht alle Bür-
ger gleichermaßen Zugang zu den öffentlichen Sitzungen haben, ist das 
ein Verstoß gegen das Gleichstellungsgesetz. Die Gemeinde hat mit der 
Ostseehalle jetzt andere Möglichkeiten. Solange die Sitzungen trotzdem im 
Gerätehaus stattfinden, wird Herr Bernd Radeisen aus Protest den Sitzun-
gen fernbleiben. Frau Hasselberg berichtet, dass das Amt mit dem Einho-
len von Angeboten zur Herstellung von barrierefreiem Zugang im 
Gerätehaus beauftragt wurde

- Der Fahrradweg durch die Schaabe wurde ausgebaut. Das von der Ge-
meinde bereitgestellte Geld wurde nicht aufgebraucht. Das übrige Geld 
könnte zur Reparatur der Pflasterung des Radwegs von Kurpark bis Orts-
ausgang und für den Abschnitt nach dem 1. Parkplatz eingesetzt werden – 
bitte das Amt beauftragen

- Der Parkplatz an der Mehrzweckhalle hat die gleichen Preise wie die übri-
gen Parkplätze, wird aber sehr viel weniger genutzt. Wäre es nicht sinnvoll, 
Tageskarten anzubieten? Dann könnten z.B. Gäste ihr Auto gleich hier ste-
hen lassen und mit dem Fahrrad ihre Touren unternehmen.

Der Ausschuss spricht sich dafür aus, den großen Parkplatz MZH mit Tageskarte 
(bis 24 h) auszustatten, außerdem müssen aufgrund der Versteuerung alle Park-
gebühren angepasst werden.

Des Weiteren sollen die Parkgebühren für Wohnmobile am Hafen von 20 € auf 25 
€ angehoben werden. Das Amt (Bürgeramt) wird gebeten, entsprechende Be-
schlussvorlagen vorzubereiten.
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- Herr Bernd Radeisen spricht abschließend das Hundeproblem an. Eventuell 
gibt es ja auch zu wenig Angebote für die Hundebesitzer. Am Strand sind 
sie ein echtes Problem. Ebenso der Umgang mit den Hundetoiletten. Dazu 
kommen Belästigungen durch nicht angeleinte Hunde

Der Ausschuss diskutiert, was unternommen werden kann, um diese Probleme zu 
minimieren. Mit weiteren Angeboten werden nur noch mehr Hundebesitzer ange-
zogen. 
Ein Ansatz ist die Aufklärungsarbeit durch die Vermieter.
Herr Drossel bietet an, einen speziellen Flyer zu entwerfen. 
Sinnvoll sind auch Gespräche mit Vereinen, Hundeschulen usw. 
Dann soll der Leinenzwang für Hunde ausgeweitet werden. Mindestens innerhalb 
der geschlossenen Ortslagen sind weitere Bereiche konkret zu benennen. Das 
Bürgeramt wird um Vorschläge und um Vorbereitung einer entsprechenden Be-
schlussvorlage gebeten.

9 Schließen der Sitzung
Die Ausschussvorsitzende beendet um 21:00 Uhr die Sitzung.

Vorsitz: Protokollant:

Birgit Hasselberg Christine Meinert
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